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获奖者说：是荣誉更是责任
在 6 月 26 日举办的第九届中国医师奖颁奖大会上，来自第二军医大学东方肝胆外科医院的吴孟超院士、西藏林芝地区

察隅县察瓦龙乡卫生院的布琼医生和上海市徐汇区斜土街道社区卫生服务中心的朱兰医生，分别作为获奖医师代表发言，他

们一致认为，获奖既是荣誉更是责任。吴孟超院士的发言高屋建瓴，震撼人心；布琼医生的发言情真意切，感动听众；朱兰

医生的发言朴实无华，却深入人心。本报撷取三位讲者部分精彩发言，以飨读者。

我 这 辈 子

就做了一件事，那

就是与肝癌作斗争。

从 1956 年进入肝脏外

科到现在快 60 年的时

间里，不管是最初的一

片空白，还是创业的重

重困难，我既不曾动摇，

也不曾后悔，更没有退

缩。因为始终有一个念

头支撑着我：认真当好

一名医生，让老百姓健

康地生活！

我认为，作为一

名医生，最重要的一

条就是要有较高的

医术。

练就扎实的

基本功是

第 一

步。

像外科医生，要清楚了解人体

结构、人体解剖、血管走向等。

内科、专科是同样的道理。基

本功哪里来？我觉得要多学、

多看、多记。多学是向书本学，

把书本上的知识学懂学会学

通；向老师学是学老师的思路、

手法、作风；向周围的同事学，

学人之长、补己之短。只有这

样才能不断提高，不断进步。

第二是会做、会说、会写。

这六个字是当年我的老师裘法

祖教授教给我的，至今我仍把

它放在办公室里。我同样用这

六个字要求年轻人。

所谓会做，就是要有较强

的实践能力，能给患者准确诊

断，能踏踏实实地把每件事情

做好。会说，就是要善于表达，

比如在带教学生时能说清楚讲

明白，给学生最好的指导；还

要走上讲台，在国内、国际学

术大会上发表自

己的见解。会写，就是要有很

强的文字能力，写病例要写得

好，同时还能总结论文，在国

际上发表。著书立说，为后人

造福。

医 生 医 术 高 的 另 一 标 志

是要善用手和脑。现在有太

多的医生在面对疾病时失去

了自己的判断力，完全依靠

检查结果诊断，这非常不可

取。不靠手和脑子，不接触

患者，仅看片子的“片子医生”

做不好工作。

不管哪位患者来找我，在

开刀前我都会先观察超声波的

动态变化，然后再决定是否有

必要做手术。这样不仅会减

少患者痛苦，还增加了治

愈机会。我做住院医师

时， 没 有 现 在 这 么

多的检查仪器，

前辈们都是

凭自己的经验、知识、能力，

凭手、脑诊疗。

不得不提的是，现在有一

些医院、医生对机器人非常感

兴趣，即使很简单的手术也用

机器人做，做完了便吹嘘其技

术水平高超。不可否认，手术

机器人的诞生是科学发展的象

征。但机器人手术应用在疑难

病例上，当做常规治疗手段并

不适合。毕竟几千年来，医生

都是靠技术、靠知识、靠手脑

救死扶伤。再者，我国人民还

不是十分富裕，况且即使在美

国，机器人也仅仅用在个别疑

难病例。

生老病死是不可打破的

自然规律，人的生命是有限

的。我今年已经 92 岁了，可

以用来工作的时间不多了，

但是我不会去想它。也正因

如此，我非常珍惜时间，希

望在有限的时间内，能多干

点就多干点。现在除了正常

的医疗工作外，为了攻破肝

癌我还需要做两件事情：一

是要搭平台，建一个科学研

究中心，建一个完整的研究

医院；二是我还要培养队伍，

尽量培养更多年轻人，因为

只 有 年 轻 人 蓬 勃 发 展，

中国的肝胆外科事业

才能发展好！

2000 年大学毕业后，

我被分配到了西藏最偏

远、最险峻的察瓦龙乡，

当了一名乡村医生。

察瓦龙乡没有通路、

通邮、通电，甚至连电

话也不通，和外界几乎

隔绝，生活条件极为艰

苦。为此，我犹豫过，

彷徨过，也想着离开过。

但当我开始接触到乡亲

时，一下子就感受到了

他们对我这个大学生医

生的强烈期待和依赖，

他们太需要我了。而我，

也爱上了这里朴实善良

的人们。

为及时为乡亲们服

务，我每隔几天就要下

乡巡诊。巡诊的路上，

有的路段险峻崎岖，有

的路段荆棘丛生，冬天

的一些路段要爬冰卧雪，

夏天河水湍急不能涉滩

而过时还要攀索蹓道。

很多地段马匹难以上去，

我只能推着马爬坡；途

中常有飞石滚落，稍有

不慎便有受伤甚至丧命

的危险。然而路途再艰

难、再危险，只要想到

乡亲们生病的痛苦，我

就会把这一切苦累与危

险，统统置于脑后。而

每当为患者解除痛苦时，

我就会彻底忘记了劳累，

洋溢全身的都是快乐与

喜悦。

14 年来，我走遍了

全乡 4616.94 平方公里的

大小村落，给远在山里

和草原上的乡亲们看病

送药，我和他们已结下

了亲人般的感情。在这

种厚重的感情和信任中，

我真切地感受到了一个

医生的真正价值，这就像

我们藏族谚语中所说的：

“马贵不在鞍，人贵不在

财”。不是看你挣多少钱，

而是看你为多少患者解

除了痛苦，为多少家庭送

去了健康、幸福和快乐！

和他们在一起，我感到我

的内心，就象高原上的碧

绿的蓝天，清澈而开阔；

我的人生，就象草原上美

丽的花朵，快乐而有意

义，这才是我最为珍贵的

财富！

家庭医生是百姓健康

的“守门人”。我们要以

百姓之心为心，做社区居

民的知心人，构筑心灵相

通、和谐医患关系。

首先，思想上要有爱

心、真心和关心。百姓心

中的那杆秤最公平，有没

有爱心，是不是真心，对

他们关不关心，他们心里

清清楚楚。一个电话、一

句提醒、一个建议、一次

关心都会让他们感到安心

和温暖。

其次在工作上，要全

心、精心、细心。全心就

是全心全意，尽心尽力；

精心就是用心对待，业务

上以熟生巧，以巧生精，

不断提高质量和水平；细

心就是要从小处着眼，心

思细密一些，做事细致一

些，尽量避免纰漏和失误。

再次则是方法上要热

心、耐心、交心。我分管

的社区里，有位相熟的周

阿姨，她老伴是脑梗患者，

曾右半边身体瘫痪，脾气

也格外暴躁，为指导他进

行患肢康复，我隔三差五

就会上门，即使夜里打电

话来我也不推辞。刚开始

老伯还比较抗拒，在我耐

心的安慰和鼓励下，老人

增强了坚持康复训练的信

心。如今老伯已能生活自

理。周阿姨感激地说，“这

几年太难为朱医生了，真

不知道怎么感谢 !”

第四是学习上要有决

心、恒心、专心。近年来

我的大部分业余时间，不

是在图书馆，就是在医学

院教室或实验室中度过。

我顺利完成了交大医学院

临床硕士研究生课程，并

针对社区慢性病“井喷”

的现状，积极探索慢性病

群组干预管理新模式，使

700 余名高血压患者的血

压得到了有效控制，获得

了专家和同行的一致认可。

最后是效果上要省心、

放心、开心。省心就是要

让居民少费神、少操心，

不耽误时间，少跑冤枉路；

放心就是要取得居民的信

任；开心就是要尽量满足

居民的心愿，让居民满意，

心情舒畅、精神愉悦。

吴孟超  第二军医大学东方肝胆外科医院

好医生要会做 会说 会写

布琼  西藏林芝地区察隅县察瓦龙乡卫生院

马贵不在鞍 人贵不在财
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用 15 颗心做社区居民的知心人
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